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Vacina 
contra 
a gripe

Em apenas uma semana, Umuarama
confirmou 124 novos casos de dengue
Em 25 dias deste mês, 514 pessoas já foram diagnosticadas com dengue 
tipo 1 em Umuarama. Apenas na última semana, entre os dias 17 e 23, 
mais 124 novos casos foram confirmados, segundo a Vigilância em Saúde 
Epidemiológica. Nenhuma morte pela doença foi oficialmente registrada 
no relatório de controle de arboviroses da Secretaria de Estado da Saúde. 
Dos 399 municípios paranaenses, 376 têm infestação do mosquito Aedes 
aegypti (94,2%) – em apenas 12 não há registro de focos. O índice de 

contaminação em Umuarama é de 0,4%, ou seja, significa que mesmo 
com um grande número de pessoas com diagnóstico positivo, é uma 
taxa considerada moderada, principalmente quando comparada, por 
exemplo, com Mariluz, onde essa mesma taxa de já passou de 15,5% e, 
além de tudo, ainda com o registro oficial de três mortes pela doença. 
Apesar dos números alarmantes, Umuarama não está na lista do Estado 
para o repasse de vacinas contra a doença.  l 5

 l 9

A Prefeitura de Umuarama, por meio da Secretaria Municipal de Esporte e Lazer (Smel), realizou no domingo (24) a 
primeira etapa do Longão da SMEL – uma corrida com percursos de 4 km e 8 km que contou com a participação de 290 
competidores que percorreram a estrada velha para o distrito de Lovat. Esta foi a primeira de quatro etapas necessárias 
para o corredor completar uma mandala composta por quatro medalhas, distribuídas aos participantes após cada etapa. 
A próxima etapa terá percursos de 6 e 12 km. Na terceira os trajetos aumentam para 7 e 14 km e na etapa final serão 
8 a 16 km. Quem completar todas as etapas vai ‘fechar’ a mandala unindo as quatro medalhas.

SESA

União Brasil
expulsa deputado

Brazão após prisão
em caso Marielle

l 3 

Corte de R$ 9,49 bi
de receitas com

limite a incentivos
do ICMS 

l 2

O Conselho do Jovem 
Empresário, Conjove, da 
Aciu marcou presença no 
Encontro Paranaense de 
Jovens Empreendedores, 
em Maringá, e foi destaque. 
O encontro proporcionou 
aprendizado e troca de 
experiências e networking, 
com visitas técnicas, rodada 
de negócios, mentorias e 
momentos e premiação e 
descontração. 

  Conjove
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Compensação
O governo precisa de R$ 168 bilhões para cumprir a meta de zerar o déficit primário – resultado das contas 

federais sem os juros da dívida pública – neste ano. Por enquanto, o relatório mantém a estimativa de receitas 
extras por causa de R$ 24 bilhões de limitações de compensações tributárias da medida provisória (MP) que 
reonerou a folha de pagamentos.

A reoneração da folha de pagamentos para 17 setores da economia já foi retirada da medida provisória. Outros 
pontos como a revogação da diminuição da contribuição para a Previdência Social por pequenas prefeituras e o 
fim do Perse, programa de ajuda para empresas do setor de eventos afetadas pela pandemia, foram retirados da 
MP. Do texto original, sobrou apenas a limitação das compensações tributárias.

A manutenção da expectativa de arrecadação de R$ 168 bilhões extras enfrenta desafios. O relatório incluiu, 
em diversas rubricas, a previsão de cerca de R$ 6 bilhões em arrecadação com o fim do Perse. No entanto, o 
programa pode ser retomado pelo Congresso Nacional com um processo de transição.

O secretário de Orçamento Federal do Ministério do Planejamento, Paulo Bijos (foto), afirmou que a revisão de 
R$ 9 bilhões a R$ 14 bilhões com gastos do Instituto Nacional do Seguro Social (INSS) pode ajudar a compensar 
uma eventual queda nas receitas. O relatório incluiu a estimativa mais baixa, de R$ 9 bilhões, por conservadorismo. 

Documento que orienta a 
execução do Orçamento, o Re-
latório Bimestral de Receitas e 
Despesas, divulgado semana 
passada em Brasília, reduziu em 
R$ 9,49 bilhões a previsão de re-
ceitas com a nova lei que limita 
a utilização de incentivos fiscais 
estaduais por empresas. A pro-
jeção caiu de R$ 35,35 bilhões 
para R$ 25,86 bilhões neste ano.

Durante a votação no Con-
gresso, a lei foi parcialmente 
desidratada, com a autorização 
para que não apenas a indús-
tria, mas também o comércio e 
os serviços, utilizem o mecanis-
mo. Em troca, o Congresso insti-
tuiu uma renegociação especial 
para que as empresas quitem 
os cerca de R$ 90 bilhões que 
deixaram de pagar nos últimos 
anos. Na época da aprovação, o 
ministro da Fazenda, Fernando 
Haddad, tinha mantido a esti-
mativa de arrecadação em torno 
de R$ 35 bilhões.

Por meio de subvenções, as 
empresas deduzem incentivos 

Relatório corta R$ 9,49 bi da previsão de
receitas com limite a incentivos do ICMS
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Ofiscais do Imposto sobre a Circu-

lação de Mercadorias e Serviços 
(ICMS), concedidos pelos esta-
dos, da base de cálculo do Im-
posto de Renda Pessoa Jurídica 
(IRPJ) e da Contribuição Social 
sobre o Lucro Líquido (CSLL). 
A lei limitou o uso do mecanis-
mo apenas para investimentos 
pelas empresas, não dos cus-
teios.

O relatório também elimi-
nou a previsão de arrecadação 
de R$ 10,5 bilhões em Imposto 
de Renda com a manutenção 
parcial dos Juros sobre Capital 
Próprio (JCP). O governo havia 
editado uma medida provisória 
propondo a derrubada do me-
canismo no ano passado, mas o 
Congresso manteve parcialmen-
te o benefício, apenas reduzindo 
a possibilidade de que empre-
sas usem o mecanismo de forma 
abusiva.

Por meio do JCP, as empre-
sas deduzem a distribuição de 
lucros aos acionistas como des-
pesa. Isso na prática reduz o 

lucro e o pagamento de Imposto 
de Renda Pessoa Jurídica (IRPF) 
e de Contribuição Social sobre 
o Lucro Líquido (CSLL). O gover-
no queria extinguir o benefício, 
sob o argumento de que o me-
canismo está defasado porque 
grandes empresas têm usado a 

ferramenta para buscarem bre-
chas na lei e pagarem menos 
tributos.

REMESSA CONFORME
O governo também derrubou 

a previsão de arrecadar R$ 2,86 
bilhões com a definição de uma 
alíquota federal sobre o Remes-
sa Conforme, regime especial da 

Receita Federal que tributa com-
pras pela internet de produtos 
importados de até US$ 50. Em 
agosto do ano passado, o gover-
no federal zerou o Imposto de 
Importação para as compras de 
empresas que aderiram ao pro-
grama. Os compradores pagam 
apenas 17% de ICMS, tributo ad-
ministrado pelos estados.

Na época, o governo preten-
dia estabelecer uma alíquota de 
Imposto de Importação ao longo 
do segundo semestre, mas, no 
fim do ano passado, o ministro 
Haddad tinha dito que a taxa-
ção federal de compras online 
tinha sido suspensa e ficado 
para 2024.

A secretária-adjunta do Te-
souro Nacional, Viviane Varga, 
informou que os valores de re-
ceitas do Remessa Conforme 
foram retirados porque o gover-
no federal trabalha com proje-
ções conservadoras. No entanto, 
ela afirmou que as próximas 
edições do relatório podem re-
tomar as projeções caso o gover-
no tome alguma decisão sobre 
o tema.

 

PAULO Bijos, diretor de Orçamento Federal explica que a restrição a compensações 
tributárias garante receitas de R$ 168 bi

Autônomo e Facultativo 

Valor mínimo R$ 1.412,00 20% R$ 282,40

Valor máximo R$ 7.786,02 20% R$ 1.557,20

O AUTÔNOMO que prestar serviços só a pessoas físi-

cas e o FA CULTATIVO podem contribuir com 11%

sobre o salário mínimo. Donas de casa de baixa renda

podem recolher sobre 5% do salário mínimo.

Índice em % JAN FEV ano 12m 

IPCA (IBGE) 0,42 0,83 1,25 4,50

IGP-M (FGV) 0,07 -0,52 -0,45 -3,76

IGP-DI (FGV) -0,27 -0,41 -0,67 -4,04

Índice JAN FEV MAR

IGP-M (FGV) 0,9682 0,9668 0,9624

IGP-DI (FGV) 0,9670 0,9639 0,9596

* Correção anual. Multiplique  valor pelo índice

REAJUSTE DE ALUGUÉIS

ÍNDICES DE INFLAÇÃO

SELIC ANUAL: 10,75%  | TJLP: 6,53%

BASE (R$) Alíq. % deduzir

Até R$ 2.112 zero zero

2.112,01 até 2.826,65 7,50 158,40

2.826,66 até 3.751,05 15 370,40

3.751,06 até 4.664,68 22,50 651,73

Acima de 4.664,68 27,50 884,96

Dedução p/dependente: R$ 189,59; IR 2023:8ª parcela

vence em 29/12, com juros Selic de 7,17%

Período/ Poup. antiga Poup. nova Rem.

depósitos... até 3/5/12 part. 4/5/12 básica

23/2 a 23/3 0,5638 0,5638 0,0635

24/2 a 24/3 0,5342 0,5342 0,0340

25/2 a 25/3 0,5342 0,5342 0,0340

26/2 a 26/3 0,5630 0,5630 0,0627

27/2 a 27/3 0,5626 0,5626 0,0623

Ações % R$

Petrobras PN +1,53% 36,60 

Vale ON -0,21% 60,82 

Bradesco PN -0,14% 13,94 

Magazine Luiza ON -0,52% 1,91 

Braskem PNA -4,54% 26,06 

Qualicorp ON -3,60% 2,14 

IBOVESPA: -0,08% 126.931 pontos

Iene 151,43

Libra est. 0,79

Euro 0,92

Peso arg. 856,50

% dia compra venda % mês 

COMERCIAL -0,5% 4,9720 4,9730 0,0%

PTAX  (BC) -0,1% 4,9863 4,9869 +0,1%

PARALELO -0,4% 4,8800 5,2600 0,0%

TURISMO -0,4% 4,8800 5,2400 0,0%

EURO +0,1% 5,4032 5,4043 +0,2%

R$/m2 JAN FEV %m %ano %12m

Paraná 2.299,55 2.304,04 0,20 0,32 3,61

Norte 2.213,67 - 1,49 1,49 1,57

Oeste 2.341,05 2.344,89 0,16 0,33 3,69

DÓLAR 25/03

POUPANÇA - TR

US$ 1 É IGUAL A: MOEDAS X REAL

BOVESPA 25/03 TABELA DO IR PREVIDÊNCIA COMP: JAN a DEZ

CUSTO DA CONSTRUÇÃO (CUB)

INDICADORES  ECONÔMICOS MERC. RURAL

I R$ 1856,94 

II R$ 1927,02 

III R$ 1989,86 

IV R$ 2134,88

Em reais. *Faixa II: empregados domésticos.

SAL. MÍNIMO PR (jan/24 a dez/24)

JAN FEV MAR
TJLP (%) 6,53 6,53 6,53

Sal. mínimo 1.320,00 1.412,00 1.412,00

UPC 23,54 23,54 23,54

OUTROS INDICADORES

SOJA mai/24 1.209,25 16,75 5,9%

FARELO mai/24 341,70 2,60 4,2%

MILHO mai/24 437,75 -1,50 5,9%

TRIGO mai/24 555,00 0,25 -2,5%

SOJA 108,88 0,0% 2,5% 107,00

MILHO 48,41 1,2% -4,4% 48,00

TRIGO 63,69 -0,1% -3,0% 64,00

BOI GORDO 227,39 -0,1% -2,1% 225,00

SUINO 6,22 0,0% 0,2% -

PREÇO PRODUTOR (DERAL/SEAB)

Em 25/03 PR DIA 30d. Casc.

Em Pontos. 1 ponto =1 centavo de dólar/bushel na soja

(27,2kg), milho e trigo (25,4kg) e US$ tonelada curta no

farelo (907kg). DIA: variação em pontos

Em 25/03 CONT. FECH. DIA 30d.

BOLSA DE CHICAGO

Em 25/03 PRAÇA R$/sc SEM 30d.

LOTES/ATACADO (AgDOSSIÊ:DINHEIRO)

SOJA Cascavel 117,00 0,9% 3,5%

SOJA Paranaguá 126,00 1,6% 7,7%

MILHO Cascavel 54,00 5,9% -1,8%

Soja, milho e trigo sc 60kg, boi gor do arroba e frango kg 

ÍNDICES DE INFLAÇÃO

Assalariado

Até um salário mínimo (R$ 1.412,00) 7,5%

De R$ 1.412,01 a R$ 2.666,68 9%

De R$ 2.666,69 a R$ 4.000,03 12%

De R$ 4.000,03 a R$ 7.786,02 14%

COMO EFETUAR O CÁLCULO: calcule o valor da taxa

de cada intervalo de salário, e depois some os va lores

EMPREGADOR - Taxa de 12%(Pes. físicas)

Vencimento: consulte o INSS

MEI - Microempreendedor Individual 

Valor mínimo R$ 1.412,00 5% R$ 70,60

Valor máximo R$ 7.786,02 20%R$ 1.557,20

Segurados Especiais

Recolherão com 1,3% em cima do valor de suas

receitas brutas das produções rurais

Iene R$ 0,0337

Libra est. R$ 6,31

Peso arg. R$ 0,006

R$1: 1.473,19 guaranis
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Móveis do Alvorada II
O partido Novo fez um 
requerimento à PGR para 
que o órgão investigue Lula e 
Janja por causa da polêmica 
envolvendo o sumiço dos 261 
móveis do Palácio do Alvorada, 
que teria sido usado como 
justificativa para os gastos na 
recompra dos itens. Na última 
quarta (20), a Secretaria de 
Comunicação confirmou que 
os móveis estavam em salas 
distintas da residência oficial da 
Presidência. Segundo a sigla, 
não havia motivo para que 
o governo federal adquirisse 
novos móveis, uma vez que 
o motivo apresentado não 
correspondia à realidade. 
De acordo com a teoria dos 
motivos determinantes, o 
motivo fático é essencial 
para a validade de um ato 
administrativo ou adoção de 
uma determinada postura 
administrativa, incluindo a 
hipótese de dispensa de licitação.

A “farsa”
O Novo ainda ressalta que 
Lula e Janja transformaram 
o caso em uma farsa e cita 
uma declaração feita pelo 
ex-presidente em janeiro de 
2023, onde ele afirma estar 
decepcionado com o estado 
do Palácio do Alvorada e 
relata a falta de móveis nas 
dependências da residência. 
O Novo afirma que não 

Executiva do União Brasil
expulsa deputado Brazão
após prisão em caso Marielle

A Executiva Nacional do 
União Brasil aprovou, por 
unanimidade, a expulsão do 
deputado federal Chiquinho 
Brazão (RJ) do partido. A deci-
são foi anunciada na noite do 
domingo (24), após ser preso, 
suspeito de mandar matar a 
vereadora Marielle Franco. De 
acordo com a nota divulgada 
pela legenda, Brazão teve a 
filiação partidária cancelada.

“A decisão da Executiva Na-
cional aponta que Brazão inci-
de em ao menos três condutas 
ilícitas previstas no artigo 95 
do Estatuto: atividade políti-
ca contrária ao Estado Demo-
crático de Direito, ao Regime 
Democrático e aos interesses 
partidários; falta de exação 
no cumprimento dos deveres 
atinentes às funções públicas 
e partidárias e violência políti-
ca contra a mulher”, explicou o 
partido, em nota.

A representação contra Chi-
quinho Brazão foi apresentada 
pelo deputado federal Alexan-
dre Leite (União-SP) e relata-
da pelo senador Efraim Filho 
(União-PB). Ainda no domin-
go, o presidente da legenda, 
Antonio de Rueda, havia pedi-
do a abertura de processo dis-
ciplinar contra o parlamentar 
suspeito de mandar matar  
Marielle.

“O União Brasil repudia de 
maneira enfática quaisquer 
crimes, em especial os que 
atentam contra o Estado De-
mocrático de Direito e os que 
envolvem a violência contra a 
mulher. A direção do partido 
manifesta profunda solida-
riedade às famílias de Mariel-
le e Anderson”, finaliza a nota  
da legenda.

Motivação
De acordo com as investiga-

ções, o assassinato de Marielle 
Franco foi motivado por questões 
fundiárias envolvendo as milícias do 
Rio de Janeiro. O relatório da Polícia 
Federal (PF) cita uma divergência 
entre Marielle Franco e o grupo polí-
tico do então vereador Chiquinho 
Brazão em torno do Projeto de Lei 
(PL) 174/2016, que buscava forma-
lizar um condomínio na Zona Oeste 
da capital fluminense. Citando uma 
“reação descontrolada” de Chiqui-
nho Brazão pelo resultado apertado 
da votação do PL no plenário da 
Câmara Municipal, segundo relató-
rio da PF, o ministro afirmou que o 
crime começou a ser preparado ainda 
no segundo semestre de 2017. 

Ponto crucial
“Me parece que todo esse volumoso conjunto de documentos que rece-

bemos – esse é um trecho extremamente significativo - mostra a motivação 
básica do assassinato da vereadora Marielle Franco, que se opunha justa-
mente a esse grupo que, na Câmara Municipal do Rio de Janeiro, queria 
regularizar terras para usá-las com fins comerciais, enquanto o grupo da 
vereadora queria usar essas terras para fins sociais, de moradia popular”, 
afirmou o ministro da Justiça e Segurança Pública, Ricardo Lewandowski.

Chiquinho Brazão divulgou nota no dia 20 de março, depois que a 
acusação de ser o mandante vazou na imprensa, afirmando que ele estava 
“surpreendido pelas especulações” e que o convívio com Marielle sempre 
foi “amistoso e cordial”. 

Bolsonaro (PL) disse ontem (25), que frequenta 
embaixadas de outros países no Brasil para con-
versar com os embaixadores e que ainda mantém 
contato com chefes de Estado para repassar a 
situação política no país. O jornal The New 
York Times publicou que ele passou dois dias na 
embaixada da Hungria depois de ter o passapor-
te apreendido pela PF, no dia 8 de fevereiro. 
Segundo o jornal, o ex-presidente ficou no local 
entre os dias 12 e 14 daquele mês. “Frequen-
to embaixadas também aqui por nosso Brasil, 
converso com os embaixadores. Não tenho o 
passaporte, está detido. Senão estaria com Tarcísio 
e com o Ronaldo Caiado, nessa viagem que ele 
fez a Israel”, continuou o presidente. 

REPRESENTAÇÃO foi apresentada pelo 
deputado federal Alexandre Leite

Móveis do Alvorada I
O deputado federal Kim Kataguiri (União-SP) encaminhou, ao 

TCU, um pedido de auditoria para apurar os gastos realizados na 
aquisição de mobiliário para o Palácio da Alvorada. O governo 
de Lula adquiriu os móveis 
sem licitação, alegando que 

bens teriam sumido com 
saída de Jair Bolsonaro (PL). 
No requerimento, Kataguiri 

também cobra esclarecimento 
sobre a localização dos itens 

previamente declarados como 
não encontrados. Na justificativa 
o deputado apresenta que foram 

gastos quase R$ 197 mil em 
compras de onze itens para o 

Alvorada, seguido pela aquisição 
emergencial de mobiliário que 
somou quase R$ 380 mil sem 

licitações. Segundo ele, a compra 
levanta sérias questões sobre 
a aderência aos princípios que 
regem a administração pública 

brasileira.

Risco de fuga
Se a hipótese é verdadeira ou não, faz pouca diferença para 

o Direito. O que importa é a demonstração de que Bolsonaro 
dispõe de uma rota de fuga para frustrar a aplicação da lei, caso 
venha a ser denunciado e condenado em decorrência de uma 
das várias investigações em andamento contra ele. “Assegurar 
a aplicação da lei penal” é um dos motivos para a decretação 

de prisão preventiva, segundo o artigo 312 do Código de 
Processo Penal. Em resumo, a revelação dá motivo para que o 
ministro Alexandre de Moraes mande prender Bolsonaro. Se 
vai acontecer ou não, isso é outra coisa. O juiz tem liberdade 
para decidir se convém fazê-lo, tendo em vista todo tipo de 

circunstância – inclusive, nesse caso, as políticas. 

havia urgência na realização 
da licitação e que, caso o 
casal presidencial realmente 
desejasse adquirir novos 
móveis, o processo licitatório 
deveria ter seguido o trâmite 
comum. Por esse motivo, a sigla 
solicita a instauração de um 
procedimento investigatório 
criminal ou um inquérito policial 
federal. O ex-presidente Jair 
Bolsonaro e a ex-primeira dana 
Michelle Bolsonaro acionaram 
a Justiça após o governo Lula 
ter encontrado os móveis que o 
petista disse terem sido levados 
pelo casal na mudança do 
Palácio da Alvorada.

 A complicação 
da excursão
Bolsonaro passou dois dias 
na embaixada da Hungria em 
Brasília, como foi divulgado 
pelo jornal The New York 
Times. Como embaixadas 
são território estrangeiro, na 
prática o ex-presidente se pôs 
fora do alcance de autoridades 
brasileiras enquanto esteve lá 
dentro. Quatro dias antes da 
breve excursão por solo húngaro, 
o ex-presidente tivera o seu 
passaporte apreendido pela PF. 
Isso leva à seguinte hipótese: 
antevendo a possibilidade de 
um mandado de prisão e sem 
o documento necessário para 
deixar o país, Bolsonaro buscou 
uma saída alternativa para evitar 
ser fisgado. 

  

O deputado federal Chiqui-
nho Brazão está no segundo 
mandato na Câmara dos De-
putados, eleito em outubro de 
2022 com mais de 77 mil votos. 
Antes, ele foi vereador da cida-
de do Rio de Janeiro por quatro 
mandatos consecutivos. Ele é 
um dos três acusados de man-
dar matar a vereadora Marielle, 
assassinada em março de 2018, 
e o motorista Anderson Gomes. 

CÂMARA DOS DEPUTADOS
O deputado federal Chi-

quinho Brazão precisa ainda 
ter sua prisão analisada pelo 
plenário da Câmara dos De-

putados, que poderá mantê-lo 
preso ou soltá-lo.

De acordo com a Constitui-
ção Federal, deputados e se-
nadores são invioláveis, civil e 
penalmente, por opiniões, pa-
lavras e votos e não poderão 
ser presos, salvo em flagrante 
de crime inafiançável. Nessas 
situações, os autos são reme-
tidos à Câmara ou ao Senado 
para que a maioria absoluta 
da Casa (no caso da Câmara, o 
voto de 257 deputados) decida, 
em voto aberto, sobre a prisão.

DIVULGAÇÃO

DIVULGAÇÃO
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Isenção do IPVA
Pessoas com deficiência física, 
visual (em grau compatível com 
condução de veículos) ou intelectual, 
bem como Síndrome de Down ou 
autismo, estão isentas do pagamento 
do Imposto sobre a Propriedade de 
Veículos Automotores (IPVA). Se o 
veículo estiver registrado em nome 
de outra pessoa, mas cujo usufruto 
seja do indivíduo com deficiência, o 
benefício também pode ser aplicado.

Outras isenções
Além de veículos de pessoas com 
deficiência, aqueles com mais de 20 
anos de fabricação não pagam IPVA. 
No caso de motocicletas com até 
125 cilindradas, a idade limite para 
a tributação é de 10 anos. Algumas 
categorias específicas, tais como 
ônibus de transporte público urbano, 
veículos destinados ao transporte 
escolar, entre outras, também são 
isentas do imposto.

Circuito Sesc
Em abril a etapa do Circuito Sesc 
de Corridas vai acontecer em 
Medianeira, Marechal Cândido 
Rondon e Palmas. As provas 
serão realizadas nos dias: 7/4 em 
Medianeira; 14/4 em Marechal 
Cândido Rondon; e 28/4 em Palmas. 
As inscrições para essas e para 
todas as etapas do Circuito Sesc 
de Corridas estão abertas e são 
realizadas pelo site www.sescpr.com.
br/circuito.

Balanço financeiro
O BRDE divulgou os resultados do 
balanço financeiro referente ao ano 
de 2023. Segundo o relatório, o BRDE 
registrou um aumento de 32,1% 
no volume total de financiamentos 
concedidos em comparação com 
o ano anterior, totalizando um 
montante de R$ 5,8 bilhões em 
recursos direcionados para projetos 
estratégicos em diferentes setores da 
economia.

Lucro
O setor de comércio e serviços 
registrou o maior volume de 
contratações em 2023: R$ 1,8 bilhão, 
seguido pela agropecuária com R$ 
1,6 bilhão em créditos contratados. 
A indústria e a infraestrutura tiveram 
praticamente o mesmo nível de 
recursos, de aproximadamente R$ 
1,2 bilhão. O lucro líquido do BRDE 
em 2023 foi de R$ 517,2 milhões, 
superando em 15% o obtido em 
2022.

Contra a gripe
A campanha anual de vacinação 
contra a gripe em todo o Paraná 
começou nesta segunda (25). A 
campanha segue até o dia 31 de 
maio, sendo 13 de abril o Dia D 
de mobilização nacional. A meta é 

A Comissão de Defesa do 
Consumidor da Assembleia 
Legislativa do Paraná (Alep), 
presidida pelo deputado 
Paulo Gomes (PP), realizou a 
primeira reunião de trabalho 
da Comissão para apreciar sete 
projetos de lei em tramitação 
na Assembleia e atualizou os 
integrantes a respeito da ela-
boração do Código de Defesa 
do Consumidor Paranaense.

Propostas que tratam do 
direito do proprietário em 
realizar a portabilidade de ad-
ministradoras de imóveis; da 
obrigatoriedade da assinatura 
física do idoso para contrata-
ção de operações de crédito; 
da exigência de que varejistas 
fixem cartazes informando a 
origem, data de recebimento e 
validade de produtos; da doa-
ção de milhas de programas de 
companhias aéreas para com-
pra de passagens para atle-
tas e paratletas; da inserção 
de mensagens de incentivo a 
doação de sangue e de comba-
te à violência contra a mulher 
nas contas de água, luz e gás; 
e da proibição de taxas adicio-
nais cobradas por motoristas 
de transporte de passageiros 
sem aviso prévio, foram todos 
aprovados por unanimidade.

Gomes avaliou as delibera-
ções da reunião e explicou os 
próximos passos da criação do 

Comissão de Defesa
do Consumidor aprova
sete projetos de lei

Código Paranaense de Defesa 
do Consumidor. “De todos os 
projetos avaliados e aprovados 
hoje, eu acho que um ponto 
polêmico foi com relação aos 
aplicativos, as cobranças ex-
tras. Essa proposição de lei do 
deputado Hussein Bakri (PSD), 
que proíbe os aplicativos de 
cobrarem valores extras sem 
que esteja previsto na plata-
forma, se isso não tivesse sido 
informado em momento an-
terior, quando o consumidor 
entrou na plataforma. Por isso 
não será mais possível a co-
brança de valor extra nenhum, 
absolutamente nenhum”.

PRAZO
“Em relação ao Código de 

Defesa do Consumidor Para-
naense, nós tivemos a insti-
tuição da Comissão Especial 
que vai analisar o Código. Nós 
temos 30 dias para fazer a ava-

liação. Já tivemos colaborações 
do Ministério Público Estadual, 
da Defensoria Pública, do Pro-
con, Secretaria de Justiça, As-
sociação Comercial, e outras 
entidades de classe. Eu posso 
assegurar que o Paraná terá o 
Código Estadual mais moder-
no do Brasil. É um Código que 
estará todo sintonizado com a 
legislação mais moderna, no 
sentido de aplicar os direitos 
do consumidor, mas também 
preservar o direito do bom co-
merciante. Hoje, por exemplo, 
nós temos aí cerca de 100 leis 
já aprovadas pela Assembleia 
Legislativa. Mais de 30 delas 
preveem vários tipos de multas 
que não estão sendo aplicadas. 
E nós estamos unificando essas 
multas para que, de fato, o Pro-
con consiga aplicar, o Ministério 
Público consiga fiscalizar para 
que a lei exista e seja cumpri-
da”, concluiu o deputado.  

ORLANDO KISSNER/ALEP

NO ENCONTRO, também foi discutido o trâmite da proposta que trata da criação do 
Código de Defesa do Consumidor Paranaense

A audiência pública realiza-
da ontem (25), proposta pela 
deputada Flávia Francischini 
(União Brasil) trouxe o Insti-
tuto de Tecnologia do Paraná 
(Tecpar) e empresas parceiras 
para apresentar novas tecnolo-
gias de combate ao mosquito 
transmissor de dengue e ou-
tras doenças.

A proponente e presiden-
te da audiência pública, disse 
ter ficado feliz em receber três 
empresas que já são protoco-
ladas na TECPAR, e que apre-
sentaram soluções que podem 
colaborar para combater à epi-
demia. “A dengue tem crescido 
no Paraná e isso é preocupan-

te. Por mais que existam medi-
das diárias, rotineiras, dentro 
de casa, as medidas casei-
ras, é preciso existir soluções 
maiores que isso para abranger 
um espaço maior em menos 
tempo”, disse a parlamentar.

O Tecpar, empresa pública 
do Governo do Estado, é um 
instituto de ciência e tecnolo-
gia que, com seu corpo técnico, 
apoia a inovação e o desenvol-
vimento econômico e social do 
Paraná e do Brasil.

“Uma das ideias é modifi-
car o mosquito quimicamente, 
transformando ele em estéril. 
Outra tecnologia é a de nebu-
lização, um equipamento que 

controla o tamanho das partí-
culas da nebulização, o acom-
panhamento do alcance das 
gotículas, porque muitas vezes 
você faz o “fumacê” e aquela 
fumaça acaba não atingindo 
os pontos que deveria atingir. 
E uma terceira empresa vem 
com uma tecnologia de acom-
panhamento e detecção de 
focos de contaminação, per-
mitindo que antecipemos a 
proliferação. Entendemos que 
a boa relação entre essas três 
tecnologias deverá dar uma 
solução mais rápida para o 
problema”, completou o dire-
tor-presidente do Tecpar, se-
nhor Celso Kloss. 

Soluções do Tecpar para acabar com
a proliferação do mosquito da dengue

Ideathon 2024
Nas próximas semanas, o Sistema Faep/Senar-PR vai divulgar detalhes da 

agenda das edições do Ideathon 2024, no site da Faep-PR, e nos perfis 
das redes sociais. O Ideathon é um evento focado em ideias inovadoras e 
que acontece em apenas um dia. A intenção é identificar propostas com 

potencial de solucionar problemas do agronegócio.

imunizar, pelo menos, 90% de cada 
um dos grupos prioritários para 
vacinação contra influenza: crianças, 
gestantes, puérperas, idosos com 60 
anos ou mais e povos indígenas.

Feriadão
O Parque Nacional do Iguaçu 
estará com atendimento reforçado 
para os visitantes aproveitarem as 
atrações no feriadão. A unidade de 
conservação abrirá uma hora mais 
cedo, das 8h às 16h, de terça-feira, 
26 de março, até o Domingo de 
Páscoa (31). Especialmente na Sexta-
Feira Santa (29 de março), o parque 
abrirá às 7h30 e fechará às 16h30. 
A expectativa é receber 25 mil 
visitantes nos três dias do feriadão.

Filiado
O deputado estadual Tercílio Turini 
filiou-se ao MDB. Pré-candidato a 
prefeito de Londrina, o parlamentar 
conseguiu a anuência das direções 
do PSD do Paraná e do Nacional. 
Nas próximas semanas, o MDB 
promoverá um encontro regional 
em Londrina para lançar a pré-
candidatura de Turini à prefeitura 
local. O ato contará com a presença 
do presidente nacional da sigla, 
Baleia Rossi.

Tô fora
A menos de 20 dias do julgamento, a 
defesa de Jorge Guaranho, assassino 
de Marcelo Arruda, deixou o caso. 
O advogado Cláudio Dalledone 
renunciou ao caso por falta de 
pagamento. Em nota, Dalledone 
disse que a saída dos advogados foi 
motivada pelo “inadimplemento 
contratual”. Guaranho assassinou o 
tesoureiro do PT em julho de 2022 e 
há uma semana, o ministro Ricardo 
Lewandowski (Justiça e Segurança) 
exonerou Guaranho dos quadros da 
polícia penal federal.

Emprego
As Agências do Trabalhador 
do Paraná e postos avançados 
começam a semana com a oferta 
de 19.413 vagas de emprego com 
carteira assinada no Estado. A 
Região Metropolitana de Curitiba 
concentra o maior volume de postos 
de trabalho disponíveis (4.662). 
Os interessados devem buscar 
orientações entrando em contato 
com a unidade da Agência do 
Trabalhador de seu município.

Polícia Civil
A Polícia Civil do Paraná (PCPR) 
abriu as inscrições para 123 vagas 
de estágio para estudantes dos 
ensinos médio, técnico e superior. 
As inscrições podem ser feitas até 
o dia dois de abril. Para participar, 
os interessados devem preencher o 
formulário disponível no site da PCPR 
e se inscrever na vaga ofertada no 
site da Central de Estágios do Paraná. 
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Um novo levantamento da 
Secretaria de Estado da Saúde 
(Sesa) registrou a aplicação de 
19.694 vacinas contra a dengue 
no Paraná até ontem (segun-
da-feira, 25). O número repre-
senta 56,22% das 35.025 doses 
da Qdenga, imunizante produ-
zido pela farmacêutica Takeda, 
distribuídas pelo governo fede-
ral no final de fevereiro.

Conforme definido pelo 
Ministério da Saúde, a faixa 
prioritária atual para a imu-
nização é de 10 a 14 anos. O 
Paraná recebeu vacinas desti-
nadas exclusivamente para 30 
municípios: 21 da 17ª Regional 
de Saúde de Londrina, com 
23.064 doses, e nove da 9ª RS 
de Foz do Iguaçu, com 11.961.

Os municípios da 17ª RS 
registraram 13.327 aplicações 
– 57,78% do total destinado 
para essa região. As cidades 

PR recebe mais 512 mil
doses contra Influenza;
vacina já está disponível

O Paraná recebeu ontem 
(segunda-feira, 25) um se-
gundo lote de vacinas contra 
a gripe com 512 mil doses. O 
primeiro, com 440 mil doses, já 
começou a ser utilizado nas 22 
Regionais de Saúde. Os novos 
imunizantes estão armaze-
nados no Centro de Medica-
mentos do Paraná (Cemepar) 
e deverão ser distribuídos na 
próxima semana, junto com o 
novo carregamento de 432 mil 
doses, que chega nesta terça-
-feira (26).   

Os imunizantes são desti-
nados à Campanha Nacional 
de Vacinação contra a Influen-
za deste ano, que começou 
nesta semana. O período de 
vacinação vai até o dia 31 de 
maio, sendo 13 de abril o Dia 
D de mobilização nacional. A 
meta é imunizar pelo menos, 
90% de cada um dos grupos 
prioritários, incluindo crianças, 
gestantes, puérperas, idosos 
com 60 anos ou mais e povos 
indígenas. De acordo com o Mi-
nistério da Saúde, estes grupos 
representam 4.556.962 pes-
soas em todo o Estado.

“Temos que fazer a vacina-
ção contra a gripe acontecer em 
todos os 399 municípios. Esta-
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Com um mês de vacinação da dengue,
Estado chega a 56% de doses aplicadas

OS IMUNIZANTES estão 
armazenados no Cemepar e 
deverão ser distribuídos na 

próxima semana, junto com 
o  carregamento de 432 mil 

doses, que chega hoje

mos com grandes expectativas 
para alcançar a maior cobertura 
possível e para isso fazemos um 
apelo a todas as pessoas que 
integram os grupos prioritários 
para que compareçam ao posto 
de vacinação mais próximo ao 
longo desta semana e durante 
a campanha, que vai até maio”, 
disse o secretário da Saúde, 
Beto Preto.

PRIORITÁRIOS
Os grupos prioritários in-

cluem ainda trabalhadores 
da saúde, educadores do en-
sino fundamental e superior, 
pessoas em situação de rua, 
profissionais das forças de se-

gurança e resgate, membros 
das forças armadas, indivíduos 
com doenças crônicas não 
transmissíveis e outras condi-
ções médicas especiais (inde-
pendentemente da idade), e 
pessoas com deficiência per-
manente.

Caminhoneiros, trabalha-
dores do transporte rodoviá-
rio coletivo (urbano e de longa 
distância), trabalhadores por-
tuários, funcionários do sis-
tema prisional, população 
privada de liberdade, assim 
como adolescentes e jovens 
em medidas socioeducativas 
(de 12 a 21 anos) também in-
tegram a lista. 

da 9ª RS somaram 6.367 apli-
cações, ou 53,23% do quantita-
tivo recebido. Os imunizantes 
enviados têm validade até 30 
de junho deste ano.

“Quero chamar a atenção 
da população desses 30 municí-
pios que têm essas doses para a 
importância da administração 
da vacina contra a dengue. A 
data de validade é outro fator 
para que o público-alvo procure 
uma unidade de saúde o mais 

breve possível”, afirmou.
O Paraná é o 4º estado do 

País com a maior incidência de 
dengue, atrás do Espírito Santo, 
Minas Gerais e Distrito Federal, 
conforme dados do Informe nº 
6 do Centro de Operações Emer-
genciais (COE) do Ministério da 
Saúde. O último boletim divul-
gado pela Sesa registra 263.077 
notificações de possíveis casos 
da doença, 113.194 confirma-
ções e 60 óbitos. 

OS MUNICÍPIOS da 17ª RS registraram 13.327 aplicações – 57,78% do total destinado 
para essa região. Na 9ª RS, foram 6.367 aplicações, ou 53,23% do quantitativo recebido

Brazão pífio 

Preso sob suspeita de ser 
um dos mandantes do 
assassinato da vereadora 
Marielle Franco,  o 
deputado Chiquinho 
Brazão (RJ) tem atuação 
pífia na Câmara. Não 
apresentou nenhum 
projeto; apenas dois 
requerimentos de criação 
de frentes parlamentares. 
Em plenário, fez apenas 
breve discurso registrando 
a presença dos vereadores 
Subtenente Cunha e 
Mayco, de Natividade (RJ).

Lobo solitário 
O PSDB, que já teve líderes 
de peso no Senado – como 
Fernando Henrique e 
Mário Covas e bancada de 
20 senadores -, terá apenas 
um parlamentar, Plínio 
Valério (AM), a partir de 
amanhã. O senador Izalci 
Lucas vai deixar o ninho e 
se filiar ao PL. O partido 
iniciou a legislatura com 
quatro senadores. Mara 
Gabrilli migrou para o PSD 
e Alessandro Vieira foi para 
o MDB. 

Ordem do dia 
Ministros seguiram a 

Mega na Subida
É  notório entre portas de Brasília que o empresário 

Rubens Ometto tem a artimanha de tentar eliminar a 
concorrência, mas agora  enfrenta outra batalha pela 
dominação do mercado de logística de infraestrutura. 

Ele quer aprovar goela abaixo o seu gasoduto da Subida 
da Serra na Agência Nacional do Petróleo e Gás (ANP) - 
curiosamente a mesma que ele já criticou em entrevista 

defendendo seu fechamento. Ometto construiu o gasoduto 
à revelia da ANP, que já havia dado decisões contrárias.  
Agora o empresário tenta aprovar seu gasoduto usando 

pressões de integrantes do Governo de Tarcísio de 
Freitas. Acontece que os executivos das empresas de 
Ometto admitiram em audiência na ANP que já estão 

utilizando o gasoduto sem nem mesmo ter licença para 
funcionamento. Resta saber qual será a posição da ANP.

ordem do presidente Lula 
da Silva e passaram longe 
dos atos realizados sábado, 
23, para lembrar os 60 
anos do golpe militar. Em 
Brasília, o ato foi realizado 
próximo à Esplanada dos 
Ministérios. Nenhum 
integrante do Governo 
apareceu. Somente 
dirigentes petistas locais e 
deputados do Psol.   

Modernidade 
sob ataque
O PO 700 é um dos mais 
importantes edifícios da 
capital. Só a Secretaria 
de Saúde do DF aluga 
dois andares, com uma 
área total de 14.109,74 
m², ao custo de R$ 53,15. 
É o menor valor pago 
entre os locatários. Foram 
investidos R$ 9 milhões 
em layout, sem repasse à 
pasta. Mesmo assim, o MP 
do DF insiste em investigar 
o contrato, que já foi 
declarado vantajoso para a 
administração pública.  

Em alta
Embalado pelo bom 
desempenho do ano 
anterior, o turismo no 
Brasil começou 2024 com 
números animadores. 
De acordo com o 
Banco Central, turistas 
internacionais deixaram 
no País US$ 800,6 milhões 
somente em janeiro. A 
Confederação Nacional de 
Comércio de Bens, Serviços 
e Turismo estipula um 
aumento de 3% no setor 
até o fim do ano.   
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Um caminhoneiro, de 
aproximadamente 60 anos de 
idade, morreu em uma coli-
são frontal entre uma carreta 
bitrem e um caminhão tanque, 
no início da tarde de ontem 
(25), na PR-323, perto de Ta-
pejara. A vítima fatal foi iden-
tificada como Nelson Monteiro, 
morador de Umuarama.

Segundo o que foi apurado 
no local do acidente, Nelson 
conduzia o bitrem no sentido 
a Cruzeiro do Oeste, quando, 
ao passar pelo trecho – que 
fica a cerca de 5 quilômetros 
de Tapejara – começou a zigue-
zaguear pela pista, resultando 
na colisão frontal com o cami-
nhão tanque, que seguia no 
sentido oposto. Pessoas que 
conheciam a vítima afirmaram 
que ele teria passado mal em 

 Na noite da última sexta-
-feira (22) e no sábado (23), a 
equipe da Polícia Ambiental de 
Umuarama no âmbito da ope-
ração curupira III, em conjun-
to com uma equipe de RPA do 
25° Batalhão da Polícia Militar 
e das equipes de fiscalização 
ambiental da Prefeitura Mu-
nicipal, da Secretaria de Meio 
Ambiente, realizou abordagem 
e fiscalização em bares e lan-
chonetes no centro e nos bair-
ros da cidade.

O intuito da AIFU (Ação Inte-

grada de Fiscalização Urbana) 
é fiscalizar alvarás, licenças e 
utilizar o equipamento medi-
dor de volume (decibelíme-
tro) para elaboração de laudos 
sobre a averiguação realizada.

De acordo com a Polícia 
Ambiental, nenhum estabele-
cimento foi obrigado a fechar 
as portas, mas ressalta que 
um local, que não possuía al-
vará para realização de show, 
foi advertido a respeito da ir-
regularidade e o proprietário 
foi orientado a obter o licencia-

mento antes de realizar irregu-
larmente o show.

A ação, segundo a polícia, 
foi realizada após uma solici-
tação do Ministério Público, 
que pediu o reforço nas fisca-
lizações a um estabelecimen-
to, devido as denúncias de 
perturbação do sossego pro-
vocado por meio de som ex-
cessivo. A Polícia atuou com 
a finalidade de prevenir e res-
guardar a população umuara-
mense, por isso foi montada 
a força tarefa.

Polícia Ambiental de Umuarama participa
de Ação Integrada de Fiscalização Urbana

AÇÃO de fiscalização foi realizada após solicitação do Ministério 
Público que recebeu várias denúncias de perturbação de sossego

Um homem de 37 anos 
de idade foi levado a um 
hospital de Umuarama, 
depois que foi alvejado 

com um disparo de arma 
de fogo desferido por um 

policial militar de serviço na 
madrugada de ontem (25) 

na cidade de Maria Helena.
Ele foi socorrido, atendido em 

um hospital de Umuarama 
e depois levado preso sob 
a acusação de desacato, 

resistência à prisão e 
violência doméstica.

A presença de uma unidade 
policial foi solicitada por 
volta das 2h30 em uma 
residência na cidade de 
Maria Helena. A vítima, 

companheira do acusado, 
disse ter sido agredida por 

ela. “Estávamos fazendo 
um churrasco com amigos 
quando acabou a bebida e 
ele saiu para comprar mais, 
mas demorou e eu saí atrás 
dele pela cidade, mas não 

encontrei. Quando retornei, 
chegamos praticamente 
juntos em casa, foi então 
que ele ficou agressivo”, 
disse a mulher, que vive 

com o acusado há cerca de 
8 meses e revelou também 

já ter sido agredida em 
duas outras situações, mas 
preferiu não denunciá-lo.

“Desta vez não tem volta, não 
quero ele preso, mas quero 
ele apenas longe”, afirma.

O homem foi mantido 
preso na cadeia pública 

de Umuarama.

A Delegacia da Mulher da 
Polícia Civil de Umuarama, 
realizou na tarde da última 
sexta-feira (25), uma ação de 
conscientização sobre a impor-
tância da denúncia de qual-
quer tipo de violência contra 
a mulher. 

A ação, que contou com 
a presença de servidores do 
órgão, aconteceu na Feira do 
Produtor de Sexta-feira, ao 
lado da Secretaria de Trânsito 

A 15ª Delegacia de Polícia Civil de Iporã realizou a apreensão de uma 
carreta que tinha mandado de busca e apreensão por apropriação indevida. 
A apreensão aconteceu na cidade de Cafezal do Sul na última quinta-feira 
(21). De acordo com a Polícia Civil, o mandado de busca e apreensão 
foi expedido pela Justiça do Rio Grande do Norte, que informou que a 
carreta tinha sido apropriada indevidamente. O rastreador do veículo havia 
sido desligado. Todavia, a Polícia Civil de Iporã conseguiu a localização da 
carreta, que está à disposição da justiça do Rio Grande do Norte. 

Maringá, o que pode indicar 
que ele tenha sofrido algum 
mal súbito antes da colisão.

O bitrem – que estava vazio 
– pegou fogo e foi parcialmen-
te consumido pelas chamas. 
A vítima conseguiu descer da 
cabine, porém caiu no asfalto 
já com sinais de queimaduras 
e veio a óbito.

DIVULGAÇÃO

Caminhoneiro umuaramense morre em colisão na PR-323
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DIVULGAÇÃODelegacia da Mulher realiza ação de
conscientização na Feira do Produtor

e Mobilidade Urbana da cidade.
Durante a ação, além de 

panfletagem sobre o assunto, 
uma equipe de policiais tam-
bém conversou com o públi-
co e fez orientações sobre as 
formas de violência contra a 
mulher. “Na ocasião, foram 
distribuídos materiais gráficos 
com o objetivo de informar a 
população e as mulheres acer-
ca de seus direitos e prerroga-
tivas”, destacou a Delegacia.

A panfletagem 
serviu para orientar 
as pessoas sobre 
a importância em 
denunciar

D
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O

Policial militar 
atira na perna de 

homem que revida 
a abordagem

O VEÍCULO pegou fogo depois do choque. O motorista chegou a sair da cabine com o 
corpo queimado e morreu no local
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Oportunidade no céu
Os drones agrícolas, ou drones de pulverização estão 

cada vez mais presentes nos céus das lavouras brasileiras. 
As aeronaves que anteriormente eram utilizadas para 
serviços de geoprocessamento, fotos e vídeos, agora 
são embarcadas com ferramentas para aplicação de 
agroquímicos.  Além da facilidade da operação remota, 
essa estratégia implica menor desperdício, maior efetividade 
e zero compactação de solo.

Não é de hoje que o SENAR-PR investe em novas 
tecnologias para colocar seus alunos em contato 
com aquilo que há de mais avançado nas práticas 
agropecuárias. Um dos exemplos dessa visão é o curso 
Operação de Drones, que começou a ser oferecido em 
2019 e logo se tornou um dos títulos mais procurados 
do seu catálogo.

Agora os produtores e trabalhadores rurais têm um 
novo curso à disposição nessa área, voltado à operação 
de drones agrícolas. A formação possui carga horária 
de 24 horas, distribuídas em três dias e é voltada a 
profissionais que já têm alguma experiência na operação 
de drones. As turmas começaram a ser realizadas em 
março nos dois Centros de Treinamento Agropecuário 
(CTAs) do SENAR-PR, em Ibiporã no Norte do Paraná, e 
em Assis Chateaubriand, no Oeste.

O foco desse novo curso é o uso da tecnologia de 
pulverização aérea remotamente controlada, ou seja, a 
aplicação de agrotóxicos utilizando estas aeronaves. A 
formação também aborda temas como o Agricultura de 
Precisão, boas práticas operacionais e legislação vigente.

Para participar, procure os CTAs do SENAR-PR e 
faça sua inscrição:

CTA de Ibiporã (43) 3258-2533
CTA de Assis Chateaubriand (44) 3528-4213

Siga nosso Instagram @sistema.faep

Alunos do 6° ano do Colégio 
Alfa, após trabalharem o con-
teúdo ‘Urbanização e Sanea-
mento Básico’ em sala de aula, 
visitaram ontem (25) o Aterro 
Sanitário, uma das mais im-
portantes estações de recebi-
mento de resíduos sólidos que 
é uma referência para outros 
municípios. O local é mantido 
e administrado pela Secretaria 
de Meio Ambiente.

Os estudantes foram re-
cepcionados pela chefe de 
Divisão de Controle Ambien-
tal, Myrella Raynara de Souza 
Mendes, que apresentou com 
detalhes – e de forma prática 

– o funcionamento da estru-
tura. “Eles tiveram a oportu-
nidade de compreender a re-
lação da cidade com o lixo e 
foram orientados com foco na 
conscientização a respeito do 
descarte correto dos materiais. 
Apresentamos dados que infe-
lizmente são verdadeiros: rece-
bemos entre 60 e 80 toneladas 
de lixo e, neste total, cerca de 
20 toneladas são de materiais 
que poderiam ser reciclados 
e acabam indo para a célula 
comum”, revela.

Em sala de aula, na dis-
ciplina de Geografia, os es-
tudantes abordaram o tema 

‘Coleta de resíduos – O urbano 
e o rural’. Segundo o professor 
José Ricardo, em sala de aula e 
em visitas específicas, os alunos 
foram orientados no sentido de 
conscientizar-se em relação ao 
descarte correto e quanto à im-
portância dos trabalhadores que 
lidam com cada etapa do traba-
lho: desde a coleta até o serviço 
especializado do aterro. “Entre 
as informações, destaque para 
a quantidade de recicláveis dis-
pensados com o lixo orgânico, 
reduzindo a vida útil da célula 
de armazenamento. Foi uma 
aula realmente estimulante para 
todos”, pontuou o professor.  

Em 25 dias deste mês, 514 
pessoas já foram diagnosti-
cadas com dengue tipo 1 em 
Umuarama – só nesta última 
semana, entre os dias 17 e 23, 
mais 124 novos casos foram 
confirmados, segundo o Bo-
letim da Dengue divulgado 
semanalmente pela Vigilância 
em Saúde Epidemiológica da 
Secretaria Municipal de Saúde. 
Nenhuma morte pela doença 
foi oficialmente registrada do 
relatório de controle de arbo-
viroses da Sesa (Secretaria de 
Estado da Saúde).

Dos 399 municípios para-
naenses, 376 têm infestação 
do mosquito Aedes aegypti 
(94,2%) – em apenas 12 não 
há registro de focos. O índice 

de contaminação (casos con-
firmados) em Umuarama é de 
0,4%, ou seja, significa que 
mesmo com um grande nú-
mero de pessoas com diag-
nóstico positivo, é uma taxa 
considerada moderada, prin-
cipalmente quando compa-
rada, por exemplo, com Ma-
riluz, onde essa mesma taxa 
de já passou de 15,5% e, além 
de tudo, ainda com o regis-
tro oficial de três mortes pela 
doença.

Outros municípios da re-
gião de Umuarama que apre-
sentam taxas de contaminação 
consideradas ‘alarmantes’ são 
Alto Piquiri, com 9%, Parana-
vaí, com 4%, e Perobal e Xam-
brê, com 3%. Já com relação às 

Educação ambiental é tema de visita
de alunos do Alfa ao Aterro Sanitário

Em apenas uma semana Umuarama
confirma 124 novos casos de dengue

mortes por dengue no Paraná, 
foram 60 este ano – Londrina 
e Apucarana são recordistas, 
com 9 óbitos cada, Antonina, 
Mariluz, Cambé e Toledo, com 3, 
e Planaltina do Paraná, Cambira, 
Rolândia e Terra Roxa com 2.

SEM VACINAS
O secretário municipal 

de Saúde, Edson dos Santos 
Souza, revela que Umuarama 
não está na lista dos municí-
pios que vão receber vacinas 

contra a dengue, exatamente 
porque a Sesa tem dado prio-
ridade àqueles com maiores ín-
dices de infestação e de infec-
ção da população. “Nenhuma 
cidade do Noroeste tem pre-
visão de recebimento. Neste 
momento, 30 municípios estão 
recebendo os imunizantes: 21 
deles da 17ª Regional de Saúde 
de Londrina (Norte do Estado), 
com 23.064 vacinas, e nove da 
9ª RS de Foz do Iguaçu (Oeste), 
com 11.961 doses”, detalha.

Ele acrescenta ainda que, 
mesmo que cheguem vaci-
nas, elas serão direcionadas a 
grupos especiais, que no mo-
mento são crianças com idade 
entre 10 e 11 anos. “A Sesa in-
formou que a faixa etária de-
finida como prioritária para 
imunização, neste momento, 
é para crianças e adolescente 
de 10 a 14 anos, mas apenas 
para esses 30 municípios rela-
cionados em Nota Orientativa”, 
explica. 

MESMO com número ‘alarmante’, não há previsão de vinda da vacina para a cidade 

JOSÉ A. SABINO/SECOM



 9Terça-feira, 26 de março de 2024  LOCAL@tribunahojenewsumuarama

Palavras cruzadas

Solução anterior

Horóscopo do diaPALAVRAS CRUZADAS DIRETAS

Solução

www.coquetel.com.br © Revistas COQUETEL

BANCO 26

FIG
EGIPCIOS

SIMVASCO
RBALEAR

MAGOÇLO
LACAER

DISTURBIO
TOSUR

DESATENTA
RASODAD
ASSOCIO
ROGUHR
IMPUREZA

BARRAONUS

Evento
como a 

Bienal do
Livro

Glória
Menezes,

atriz

O imposto
do carro

Colocar
(sapato)

Nascidos
no Egito

A
afirmativa

nupcial

Valor em
dinheiro

Estou
(bras.
pop.)

Apaga
a velinha
do bolo

Urânio
(símbolo)

Aérea
(fig.)

O lado da
piscina

para
crianças

Assinatura
(abrev.)

Murilo
Rosa,
ator

Aquilo que 
sobrecar-

rega

Sujeira na
água

Bainha
(de roupa)

Papai,
em inglês

Metal
precioso

Falta do
que fazer
Dígrafo de
"sangue"

(?) Gross,
ator

Sílaba de
"zunir"

Consoante
de "rua"
Está aí
(red.)

Feiticeiro;
bruxo

Perturba-
ção

Atirar em 
Tipo de

água mi-
neral (pl.)

Time da
Cruz de

Malta (fut.)

Cair, em
espanhol
Antecede 

o "U"

Forma do
círculo
Acha
graça

Açude
cearense

As que falam
em público

Habitação indígena

Top-model brasileira
que se aposentou das
passarelas em 2015

 3/dad. 4/caer — ipva — ônus. 9/distúrbio.

PALAVRAS CRUZADAS DIRETAS

Solução

www.coquetel.com.br © Revistas COQUETEL

BANCO 26

FIG
EGIPCIOS

SIMVASCO
RBALEAR

MAGOÇLO
LACAER

DISTURBIO
TOSUR

DESATENTA
RASODAD
ASSOCIO
ROGUHR
IMPUREZA

BARRAONUS

Evento
como a 

Bienal do
Livro

Glória
Menezes,

atriz

O imposto
do carro

Colocar
(sapato)

Nascidos
no Egito

A
afirmativa

nupcial

Valor em
dinheiro

Estou
(bras.
pop.)

Apaga
a velinha
do bolo

Urânio
(símbolo)

Aérea
(fig.)

O lado da
piscina

para
crianças

Assinatura
(abrev.)

Murilo
Rosa,
ator

Aquilo que 
sobrecar-

rega

Sujeira na
água

Bainha
(de roupa)

Papai,
em inglês

Metal
precioso

Falta do
que fazer
Dígrafo de
"sangue"

(?) Gross,
ator

Sílaba de
"zunir"

Consoante
de "rua"
Está aí
(red.)

Feiticeiro;
bruxo

Perturba-
ção

Atirar em 
Tipo de

água mi-
neral (pl.)

Time da
Cruz de

Malta (fut.)

Cair, em
espanhol
Antecede 

o "U"

Forma do
círculo
Acha
graça

Açude
cearense

As que falam
em público

Habitação indígena

Top-model brasileira
que se aposentou das
passarelas em 2015

 3/dad. 4/caer — ipva — ônus. 9/distúrbio.

PALAVRAS CRUZADAS DIRETAS

Solução

www.coquetel.com.br© Revistas COQUETEL

BANCO7

3/are — eca — ese. 5/fusos. 6/acuado. 8/oceânico.

F M F
F O R M U L A U M

C E A R E N S E
E S C R I T O R

M A C H O E S E
N A U A N C
I C A B A R E

A C U A D O E D
O D I T A D O

C O T O E R
E C A I A R A
P A L A V R A A

S A T O T I L
A R E P O L I

O animal
do sexo

masculino

Uso do
álcool na
gasolina

Correia
para 

guiar a
montaria

Embar-
cação das
viagens de

Cabral

Antiga
casa

noturna
de dança

(?) Harris,
ator norte- 
americano

Perse-
guido;

acossado

Inter-
jeição que
exprime

nojo

Roedor
usado em
testes de 

laboratório

Marcha 
que move

o carro 
para trás

Sinal
gráfico
de "tão"
(Gram.)

Significa
muito, em  

"policlínica"

Norma
judicial 

Diferenças 
de horários
entre países
Digno de

Ligeira-
mente fria
Ferimento;
contusão

Pancada 
com a mãoAparelho

como a
parabólica

Relativo 
ao mar

Categoria pela qual
corria o pi-
loto Ayrton

Senna

Equivale 
a 100 m2

Ter (?):
cumprir o 

que promete
Sabrina

(?), apre-
sentadora

Autor
de obras
literárias

Nascido
no Estado
do Ceará

Resto 
de vela
Resi-

dência

Provérbio;
dito

Antônimo
de "falar" 

Sereia
brasileira
(?) então:

ainda

Esse, em
espanhol
Fechar 

(a camisa)

Naquele
lugar

Ivan Lins,
cantor 

O Conselho do Jovem Empresário 
(Conjove) da Aciu (Associação 
Comercial, Industrial e Agrícola de 
Umuarama) marcou presença no 
EPJE – Encontro Paranaense de 
Jovens Empreendedores, realizado 
em Maringá na última sexta (22) e 
no sábado (23). O evento foi organi-
zado pela Faciap Jovem e Copejem 
(Conselho Permanente do Jovem 
Empresário de Maringá) e reuniu mais 
de 300 representantes de vários muni-
cípios do Estado.

O encontro proporcionou muito 
aprendizado aos participantes, além 
da troca de experiências e networking. 
A programação contou com visitas 
técnicas em empresas que são exem-
plos de sucesso, rodada de negócios, 
mentorias e momentos e premiação e 
descontração.

O Conjove da Aciu foi representado 
por 23 integrantes e a participação 
deles rendeu ao Conselho troféus pela 
maior e mais animada caravana do 
Paraná. O grupo também recebeu dos 

organizadores do EPJE troféu como reco-
nhecimento e apoio à realização do pró-
ximo encontro, que será em Umuarama. 
A presidente do Conjove, Ana Flávia 
Miquelante, recebeu os troféus com 
muita gratidão e agradeceu pelo reco-
nhecimento e oportunidade de todos 
terem participado do evento. “O evento 
foi incrível! Voltamos energizados e 
cheios de ideias para aplicarmos na 
nossa associação e no nosso Conjove! 
A energia e força do associativismo 
é incrível, não tem quem conheça a 

fundo que não se apaixone. Conhecemos 
pessoas e projetos de outras cidades, 
que podemos replicar na nossa cidade 
e assim colaborar muito com o desenvol-
vimento dela”, afirma.

Ana Flávia aproveita o momento para 
reforçar o convite aos jovens empreen-
dedores de todo o Paraná para que 
venham a Umuarama. “Receberemos o 
evento aqui em Umuarama nos dias 7 
e 8 de junho. Será incrível trazer mais 
de 300 conselheiros jovens  para nossa 
cidade!”. 

Conjove da Aciu se destaca em Encontro Paranaense
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A urgência das mudanças 
climáticas vem encorajando 
provedores de mobilidade no 
mundo a pensarem com mais 
profundidade e abrangência 
sobre as soluções que podem 
oferecer à sociedade, princi-
palmente o tipo de energia 
que move milhões de veículos 
particulares e coletivos todos 
os dias.

A alternativa mais conhe-
cida a veículos de combustão 
são os BEV (Veículo Elétrico a 
Bateria). No entanto, há 3 so-
luções promissoras quando 
o assunto é combustível que 
estão em vários estágios de 
desenvolvimento e merecem 
ser acompanhadas mais de 
perto: Hidrogênio, Bioetanol 
e E-fuel. Para conhecer mais 
sobre essas possibilidades 
para o futuro da mobilidade, 
a LeasePlan/ALD Automotive, 
líder global em mobilidade 
sustentável, fala mais deta-
lhadamente de cada uma, in-
cluindo vantagens e desafios.

HIDROGÊNIO
A primeira coisa a se notar 

sobre o hidrogênio é que ele 
não é uma fonte primária de 
energia em si. Ele demanda 
energia elétrica ou de gás para 
sua produção e, só então, passa 
a ser um insumo viável.

Na verdade, 95% de todo hi-
drogênio produzido para esse 
fim é dependente de combus-
tíveis fósseis. Embora existam 
projetos que utilizam “hidrogê-
nio verde”, o setor ainda dá seus 
primeiros passos nesse sentido.

Sua maior utilização até o 
momento tem sido em indús-
trias químicas e refinarias. É o 
melhor cenário de adaptação 
ao que o hidrogênio tem tanto 
de ponto forte quanto de limita-
ção: ele precisa ser usado pró-
ximo de onde é produzido.

A logística de transporte e 

armazenamento do combus-
tível é complexa, pois exige 
controles precisos de pressão 
e baixa temperatura. Cadeias 
de distribuição se tornam um 
desafio. É calculado que até 
30% do hidrogênio produzido 
vaze durante sua movimenta-
ção, gerando um alto índice de 
desperdício.

Esse é um dos motivos que 
faz com que a tecnologia ainda 
seja muito imatura para uso 
automotivo. A oferta de veí-
culos conhecidos como FECV 
(Veículos Elétricos a Células de 
Combustível) é limitada e sofre 
com baixa eficiência energética 
e pouca infraestrutura de abas-
tecimento. A França, por exem-
plo, espera passar dos mil pos-
tos com essa oferta em 2030.

Ainda assim, as notícias não 
são só negativas. Alguns bons 
projetos locais estão sendo de-
senvolvidos em países como 
a Bélgica, que já conta com 
leis de incentivo a produção e 
transporte.

Em 13 de fevereiro de 2023, 
a União Europeia ajustou sua 
diretiva de energia renovável 
para incluir especificamente o 
combustível, em conjunto com 
a autorização de investimento 
público de até 5,4 bilhões de 
Euros para o desenvolvimento 
de hidrogênio verde.

Para a Comissão Europeia, 
“no transporte, o hidrogênio 
é uma opção promissora em 
locais onde a eletrificação é 
mais difícil”.

BIOETANOL
Nós, brasileiros, já estamos 

bastante familiarizados com 
o uso de etanol no transporte 
veicular, mas não somos ape-
nas nós. O bioetanol é o bio-
combustível mais utilizado no 
mundo, produzido de materiais 
orgânicos como cana, milho e 
até beterraba.

Quais combustíveis alternativos para ficar de olho?
DIVULGAÇÃO

Apesar de ser bastante 
produzido no Brasil e nos 
EUA, a Europa ainda é muito 
deficiente na disponibilidade 
desse tipo de insumo. Apenas a 
França hoje possui uma oferta 
consistente.

Isso está mudando com 
a inclusão do biofuel como 
transição no projeto europeu 
de banimento dos veículos a 
combustão a partir de 2035. A 
revisão vem de um estudo do 
instituto energético francês, 
que mostra que os veículos flex 
não emitem mais CO2 do que 
carros elétricos equivalentes, 
considerando o consumo direto 
e indireto em seu ciclo de vida.

Nesse sentido, o Brasil é 
visto como um caso de su-
cesso no mundo inteiro. En-
quanto em outros países a 
oferta de veículos é bastante 
limitada, 83% dos registros de 
carro zero no Brasil em 2022 
foram de modelos flex.

No entanto, embora seja 
considerada uma alternativa 
mais sustentável em relação 
ao petróleo, a exploração de re-
cursos agrícolas e métodos de 
produção ainda é um desafio. 
Envolvem queimadas, uso mas-
sivo de fertilizantes, consumo 
de água e ocupação de solo que 
poderia ser aproveitado para 
outros fins.

O Brasil também é referên-
cia na busca por reduzir esses 
impactos, tornando o bioetanol 
uma alternativa ainda promis-
sora para o futuro.

E-FUEL
O e-fuel, ou combustível 

eletrônico, é uma alternativa 
inovadora e muito recente: foi 
produzida pela primeira vez 
em dezembro de 2022 no Chile, 
misturando hidrogênio verde e 
dióxido de carbono.

O primeiro elemento é ob-
tido a partir da água em um 
processo de eletrólise (quando 
as moléculas de H2O são se-
paradas). A eletricidade para o 
processo vem de turbinas eó-
licas e o CO2 é capturado por 
filtragem do ambiente.

O e-fuel é líquido e pode po-
tencialmente ser utilizado em 
veículos a combustão. Porsche 
e Siemens, coprodutoras do 
projeto, esperam produzir 550 
milhões de litros até 2027.

Embora uma alternativa 
promissora — por não ser tão 
disruptiva do modelo atual de 
distribuição de combustível e 
construção de carros —, ainda 
existem questões a serem traba-
lhadas para seu uso comercial.

A principal delas é o valor 
proibitivo. Em seu estado atual 
de desenvolvimento, estima-se 

que o preço do litro ultrapassa-
ria os R$10 mil! Seria necessário 
escalar consideravelmente a in-
fraestrutura de produção para 
que o custo fosse razoável.

Outro obstáculo é que es-
tudos demonstram que veí-
culos abastecidos com e-fuel 
emitem mais monóxido de 
carbono e amônia que mode-
los tradicionais. Além disso, os 
carros elétricos têm uma van-
tagem ainda maior em sus-
tentabilidade, gerando 40% 
menos CO2 que um veículo a 
combustão utilizando e-fuel.

Ainda assim, é uma tecnolo-
gia em seu início que pode re-
presentar o equilíbrio a curto 
prazo entre combustíveis fós-
seis e carros elétricos. É o que 
pensam países como a Alema-
nha, que pretende não assinar 
o banimento de carros a com-
bustão na União Europeia se o 
e-fuel não for permitido nesse 
momento de transição.

Existem várias novas opções 
interessantes surgindo no mer-
cado em relação à eletrificação 
da frota mundial. O papel de 
quem trabalha no setor e até 
dos consumidores é ter uma 
mente aberta e abraçar as pos-
sibilidades que as tendências 
apontam.

Enquanto a eletrificação 
ainda tem seus desafios, car-
ros elétricos continuam a ser 
as soluções mais viáveis no mo-
mento, graças ao investimento 
significativo e o comprometi-
mento de empresas nos últi-
mos anos.

No entanto, não existe ainda 
uma resposta ideal para todas 
as questões de sustentabili-
dade, que segue sendo o foco 
da pesquisa no setor em todas 
suas alternativas. Vamos con-
tinuar explorando e avaliando 
opções, tendo em mente que o 
objetivo é criar um futuro mais 
sustentável para todos.

Hidrogênio, Bioetanol e E-fuel são combustíveis alternativos que 
merecem ser acompanhados mais de perto
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COMPRAMOS  SEU  SEMINOVO

Carros Ano Cor Opcionais Valor

COMPASS 2.0 LIMITED S 4X4 DIESEL 20/21 BRANCO COMPLETO, AUT, COU, TS 154.900,00R$      
COMPASS 2.0 LIMITED  4X4 DIESEL 22/22 PRATA COMPLETO, AUT, COU 189.900,00R$      
CRUZE 1.4 TURBO LTZ 21/22 PRETO COMPLETO, AUT, COU 119.900,00R$      
EQUINOX 1.5 TURBO PREMIER 22/22 BRANCO COMPLETO, AUT, COU, TS 189.900,00R$      
EQUINOX 1.5 TURBO PREMIER 22/22 BRANCO COMPLETO, AUT, COU, TS 189.900,00R$      
EQUINOX 1.5 TURBO PREMIER 22/23 PRATA COMPLETO, AUT, COU, TS 199.900,00R$      
MONTANA 1.2 TURBO PREMIER 23/24 BRANCO COMPLETO, AUT, COU 144.900,00R$      
ONIX 1.0 JOY PLUS 19/20 CINZA COMPLETO 60.900,00R$        
ONIX 1.4AT LTZ 17/18 PRATA COMPLETO, AUT 71.900,00R$        
ONIX 1.0MT LT 22/23 BRANCO COMPLETO 79.900,00R$        
ONIX 1.0AT TURBO 20/20 VERMEL COMPLETO 82.900,00R$        
ONIX 1.0 TURBO PREMIER  23/24 PRETO COMPLETO, AUT, COU, KM3.600 112.900,00R$      
ONIX PLUS 1.0 TURBO LTZ 22/23 BRANCO COMPLETO, AUT 99.900,00R$        
POLO TRACK 23/24 PRATA COMPLETO, KM 7.800 76.900,00R$        
S10 HIGH COUNTRY 21/21 BRANCO COMPLETO, AUT, COU 209.900,00R$      
S10 HIGH COUNTRY 22/23 BRANCO COMPLETO, AUT, COU. 259.900,00R$      
SPIN 1.8 AT PREMIER 22/23 BRANCO COMPLETO, AUT, COU, 7L 109.900,00R$      
TORO 1.3 TURBO FREEDOM 22/22 PRATA COMPLETO, AUT 126.900,00R$      
TRACKER 1.0 TURBO LTZ 21/22 AZUL COMPLETO, AUT 114.900,00R$      
TRACKER 1.4 TURBO PREMIER 19/19 BRANCO COMPLETO, AUT, COU, TS 99.900,00R$        
TRACKER 1.2 TURBO PREMIER 21/22 CINZA COMPLETO, AUT, COU, TS 129.900,00R$      
TRACKER 1.2 TURBO PREMIER 22/23 AZUL COMPLETO, AUT, COU, TS 137.900,00R$      
TRAILBLAZER 2.8 PREMIER 21/22 BRANCO COMPLETO, AUT, COU, 7L 279.900,00R$      
TRAILBLAZER 2.8 PREMIER 22/23 PRATA COMPLETO, AUT, COU, 7L 309.900,00R$      

 

A Secretaria de Assistência 
Social recebeu ontem (25) a 
doação de uma série de itens 
de materiais escolares arreca-
dados em campanha realizada 
pelo Sesc/Umuarama. Os arti-
gos foram entregues pela téc-
nica de Ação Social do Sesc, 
Laiany Maiara, à secretária 
Dayanne Paola Demozzi, que 
estava acompanha dos chefes 
da Divisão de Proteção Social 
Básica, Gilclece Vieira, da Divisão 
de Proteção Social Especial, Ivo 
Galdino da Silva, e da diretora de 
Assistência Social, Adnetra Vieira 
dos Prazeres Santana.

Em nome do prefeito Celso 
Pozzobom, a secretária da As-
sistência Social agradeceu a 
doação. “É um gesto bonito e 
importante para incentivar aos 
estudos as crianças de famílias 
em situação de vulnerabilida-
de social”, disse Dayanne. “O 
Sesc e todas as pessoas que co-
laboraram estão de parabéns 
por esta iniciativa”, completou.

Foram doadas várias bol-
sas escolares, cadernos, lápis 
de cor, tubos de cola, estojos, 
canetas e resmas de papel sul-
fite, entre outros. Os materiais 
serão encaminhados aos três 
centros de referência em as-
sistência social (os chamados 

Cras), que depois vão repassar 
– conforme a necessidade – às 
famílias acompanhadas pelos 
programas sociais do município.

ABSORVENTES
No início do mês, a Assis-

tência Social também recebeu 
504 unidades de absorventes 
doados graças a uma arreca-
dação feita em parceria entre o 
sindicato dos contabilistas de 
Umuarama e região (Sincou-
ma) e a Fecopar (Federação 
dos Contabilistas do Paraná), 
intitulada ‘Fecopar Solidária’.

“Arrecadamos uma série de 
produtos de higiene e limpeza, 
em especial para as mulheres. 
Além dos absorventes, foram 
doados 710 produtos para o 
Lar Santa Faustina”, informou 
Fabiane Silva Garcia, uma das 
responsáveis pela campanha. 
“A doação também foi enca-
minhada para o Cras e desti-
nada a mulheres em situação 
de vulnerabilidade. Agrade-
cemos estas demonstrações 
de solidariedade em nome 
da administração municipal e 
contamos com o engajamento 
da sociedade que é muito im-
portante nas questões sociais”, 
finalizou a secretária Dayanne 
Demozzi.

Saiu de Umuarama, ontem 
(25), a primeira carga de cor-
tes de frangos produzidos na 
região com destino à China. A 
planta industrial da Levo Ali-
mentos, que já exporta carne 
de aves para quase 30 países, 
foi recentemente habilitada a 
exportar para o país asiático e 
a conquista pode ser um dife-
rencial no crescimento e con-
solidação do abatedouro, um 
dos maiores do Noroeste.

O envio da primeira carga 
para o Porto de Paranaguá, 
onde deve ser embarcada para 
o oriente, teve a presença de 
parlamentares, secretários 
municipais, do presidente do 
Sindicato Rural de Umuarama, 
Fernando Scanavaca, e da So-
ciedade Rural, Milton Gaiari, 

entre outras lideranças.
Cada comprador tem suas 

características e preferências, 
disse o gerente de operações 
da Levo, Fábio Roberto Loch, 
“mas o importante é abrir mais 
este mercado e exportar para 
um dos países que mais com-
pra do Brasil”.

O secretário Junior Ceran-
to representando o prefeito 
Celso Pozzobom, parabenizou 
os envolvidos no processo que 
resultou na habilitação da in-
dústria e disse que o momen-
to é um divisor de águas para 
a empresa e para o município.

“As exportações criam 
é um círculo virtuoso, pois 
geram empregos, renda para 
os produtores, lucrativida-
de para investimentos na 

Abatedouro da cidade começa exportar
cortes de frango para o mercado chinês

SOLENIDADE foi marcada por discursos e pela citação da importância econômica ao 
município em exportar a mercadoria para a China 

empresa e tributos para o 
município, que depois são re-
vertidos em obras e serviços 
públicos”, destacou.

A expectativa da empresa 
é embarcar inicialmente cerca 
de 200 toneladas de cortes de 
aves por mês para o mercado 
chinês, que conta com 1,4 bi-
lhão de consumidores. A pri-
meira carga deve chegar ao 
país asiático em 45 dias.

Maior produtor e exporta-
dor de frangos do País, no ano 
passado o Paraná enviou para 
o Exterior 2,1 milhões de to-
neladas e recebeu US$ 3,8 bi-
lhões. Para a China, principal 
importador, foram 682,3 mil 
toneladas de carne de frango, 
com US$ 1,6 bilhão de fatura-
mento.

JOSÉ A. SABINO/SECOM
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Assistência Social recebe doação de 
materiais escolares e absorventes

FORAM doadas várias bolsas escolares, cadernos, lápis de cor, tubos de cola, estojos, 
canetas e resmas de papel sulfite, entre outros
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Zélia Casoni Comer chocolates, abraçar a família e 
celebrar! Que a sua Páscoa seja muito 
especial, do jeitinho que você merece!    

CE
LE

BR
A

R
!

 Chocolate em alta!
Assumindo um papel central 

no calendário do varejo, a 
Páscoa se apresenta como 

um marco significativo 
para consumidores e 
empreendedores. No 

e-commerce este fenômeno 
não deixa de ser importante, 
tendo conquistado cada vez 

mais espaço no planejamento 
e nas preferências de compras 

dos clientes. De acordo com 
a Associação Brasileira de 
Supermercados (Abras), a 

projeção de crescimento – em 
volume –  para o consumo 

fica em torno de 13% e 15% 
quando comparado a 2023.

Sob o ponto de vista 
empresarial, é necessário 

que as organizações 
– supermercados, 

marketplaces, 
microempresas etc. – se 

preparem para acompanhar 
as demandas dos 

consumidores. Para além 
dos tradicionais ovos de 
páscoa, a data promete 
estimular a procura por 
outros itens. O mercado 

de chocolate ao redor do 
mundo vem apresentando 

um crescimento 
exponencial. [Fonte site 

Ecommerce Brasil]

 Cinquentenário!
Dirigentes da Associação de 

Assistência aos Surdos de 
Umuarama já anunciaram a 
comemoração dos 50 anos 
da entidade, mantenedora 

da Escola de Educação 
Bilíngue Anne Sullivan, que 

recebe alunos de Umuarama 
[a maioria], de Cruzeiro do 
Oeste, Douradina, Mariluz, 

Cafezal e Esperança Nova. A 
festa está agendada para a 
noite do dia 22 de maio, no 

Centro Cultural Vera Schubert.

 Cheio de planos!
O destaque desta edição fica para um dos cinegrafistas e editores 

de vídeo mais renomados de Umuarama, atualmente diretor da TV 
UP. Atuando na área do televisual há mais de vinte anos, Anderson 
Guimarães assumiu a direção do canal em novembro de 2022. Com 

muita disposição e cheio de planos, vem fazendo um excelente 
trabalho, voltado para reforçar os laços de proximidade entre TV UP e 
comunidade regional [de Umuarama e Guaíra]. No ar desde 2011, a TV 
UP pertence à Fundação Cândido Garcia, entidade ligada à Unipar, e 

tem parceria com o canal Futura da Fundação Roberto Marinho.

MODO DE PREPARO
Na panela de pressão, coloque o feijão-fradinho e cubra com 
água - não ultrapasse o volume máximo de 2/3 da panela. 
Tampe e leve ao fogo alto para cozinhar. Assim que começar a 
apitar, diminua o fogo e deixe cozinhar por mais 10 minutos. 
Desligue o fogo e, com a ajuda de um garfo, levante a válvula 
para tirar a pressão. Espere toda a pressão sair e a panela 
parar de apitar antes de abrir a tampa. Transfira o feijão 
para uma peneira e passe sob a água fria para interromper 
o cozimento. Deixe escorrer bem a água sobre uma tigela. 
Leve ao fogo alto uma panela média com água. Assim que 

ferver, mergulhe o bacalhau e deixe descongelar e cozinhar 
ao mesmo tempo por cerca de 15 minutos. Enquanto isso, 
prepare os outros ingredientes. Descasque a cebola e corte 
em cubos pequenos. Transfira para uma tigela e cubra com 
água fria - isso serve para amenizar o sabor ardido da cebola. 
Lave e seque as folhas de coentro. Reserve. Descasque e corte 
as bananas-da-terra ao meio no sentido do comprimento. 
Corte cada metade ao meio novamente e fatie em cubos 
de cerca de 1 cm. Leve ao fogo médio uma frigideira grande 
(de preferência antiaderente). Quando aquecer regue com 
o óleo e adicione os cubos de banana. Deixe por cerca 
de 2 minutos e vire com uma espátula para dourar por 
igual. Transfira para um prato e reserve. Assim que estiver 
cozido, escorra bem a água do bacalhau e transfira para 
uma tigela grande. Passe a cebola por uma peneira e 
misture com o bacalhau. Junte o feijão-fradinho, os cubos 
de banana dourados e as pimentas biquinho. Regue com 
o azeite e o vinagre, tempere com sal e pimenta-do-reino 
a gosto e misture bem. Transfira para uma travessa de 
servir e finalize com as folhas de coentro. Sirva a seguir em 
temperatura ambiente ou leve para esfriar na geladeira. 

Supernutritiva, prática e bem brasileira! Nossa sugestão 
para estes dias de celebração da Páscoa.

INGREDIENTES  500 g de bacalhau dessalgado, 
desfiado e congelado, 2 xícaras (chá) de feijão-

fradinho, 3 bananas-da-terra, 1 cebola-roxa, ⅓ de 
xícara (chá) de pimenta biquinho em conserva, 1 colher 

(chá) de óleo, ¼ de xícara (chá) de azeite, 2 colheres 
(sopa) de vinagre de vinho branco, ½ xícara (chá) de 
folhas de coentro, sal e pimenta-do-reino moída na 

hora a gosto. 

SALADA DE BACALHAU COM FEIJÃO-FRADINHO E BANANA-DA-TERRA

Estilo
Fernanda Ribelato, Consultora de 

Imagem, faz um convite.  
“Pronta para descomplicar seu es-
tilo? Na comunidade Estilo Prático, 
você terá acesso a dicas exclusivas 
e inspirações que vão transformar 

sua forma de se vestir.  
Venha fazer parte da comunidade 
no Whatsapp e descubra como ser 

elegante pode ser simples!”
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